



Der Parteienwettbewerb in Deutschland ist fluider und unübersichtlicher geworden. Dabei sind die Parteiensysteme der Länder auch in jüngster Vergangenheit ihrem Ruf als Experimentier- und Innovationslabor des Parteienwettbewerbs gerecht geworden. Doch welche Entwicklung haben die Landesparteiensysteme genommen und wie regionalisiert sind sie über die Jahrzehnte gewesen? Und was folgt daraus für das deutsche Mehrebenen-

**Die Parteiensysteme  
der deutschen Länder**  
Dynamik in Zeit und Raum  
Von Dr. Daniel Kopp  
2025, 332 S., brosch., 84,- €  
ISBN 978-3-7560-0162-0  
E-Book 978-3-7489-5082-0  
(Schriftenreihe des Europäischen  
Zentrums für Föderalismus-Forschung  
Tübingen (EZFF), Bd. 54)



parteiensystem?

Unter anderem diesen Fragen widmet sich das Buch und analysiert dazu die Dynamik der Parteiensysteme in den deutschen Ländern über mehr als sieben Dekaden in ihrer zeitlichen und ihrer räumlichen Dimension auf Grundlage einer systematischen Aufarbeitung der politikwissenschaftlichen Theorie zu Parteiensystemen.



**Die Parteiensysteme  
der deutschen Länder**  
Dynamik in Zeit und Raum  
By Dr. Daniel Kopp  
2025, 332 pp., pb., € 84.00  
ISBN 978-3-7560-0162-0  
E-Book 978-3-7489-5082-0  
(*Schriftenreihe des Europäischen  
Zentrums für Föderalismus-Forschung  
Tübingen (EZFF), vol. 54*)  
In German



Party competition in Germany has become more fluid and unclear. In the recent past, the party systems of the federal states have lived up to their reputation as a laboratory for experimentation and innovation in party competition. But how have the state party systems developed and how regionalised have they been over the decades? And what does this mean for the German

multi-level party system?

This book addresses these questions and analyses the dynamics of the party systems in the German states over more than seven decades in terms of their temporal and spatial dimensions based on a systematic review of political science theory on party systems.